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Democracia y antidemocracia
“Las repetidas elecciones son esenciales en los sistemas populares, 
porque nada es tan peligroso como dejar permanecer largo tiempo en un mismo
ciudadano el poder. 
El pueblo se acostumbra a obedecerle y él se acostumbra a mandarlo; 
de donde se origina la usurpación y la tiranía”.
Simón Bolívar.
Baja California, el estado donde hace treinta años se generó el primer quiebre de la
democracia moderna de nuestro país. Esa entidad fue la primera en explorar
mecanismos electorales que dieran certeza a la expresión de la voluntad popular
mediante el voto libre y secreto.
Fue ahí, en el Estado del norte donde empieza la república, en el que por primera vez
en la historia de nuestro país, se usó una credencial para votar con fotografía en la
elección para gobernador. Un gran avance para la época, ya que en los inicios de las
votaciones previas a esa jornada electoral existía una cédula que permitía votar, que no
tenía elementos de seguridad, pues cualquiera que la portara podía votar.
Es decir, se suplantaba con facilidad a las personas que debían ejercer su derecho de
elección por cualquier otra que estuviera dispuesta a hacerla de esquirol, principalmente
para votar por el partido oficial y hegemónico de ese tiempo. El Partido Revolucionario
Institucional, el PRI, que era prácticamente dueño de todo el país.
No olvidemos que, bajo esos viejos sistemas de cédula sin fotografía, las elecciones
eran ganadas hasta con el voto de los ciudadanos que ya habían muerto. No había
controles ni garantías de que se respetara la voluntad del pueblo.
Ganar y perder en una democracia es lo normal, lo cotidiano, nada extraordinario. Pero
hace tres décadas fue lo extraordinario, pues el partido que siempre ganaba, por
primera vez perdió y tuvo que aceptarlo.
En ese territorio, ejemplo de vida democrática, con el primer triunfo de la oposición, hoy
se pasa al otro extremo situándose como ejemplo nacional de acciones antidemocráticas
e inconstitucionales que agreden de manera directa al Estado de Derecho, atentan
contra las instituciones democráticas, altera la vida política nacional y abre la puerta a
las más rancias tentaciones de perpetuarse en el poder.
Modificar la Constitución del Estado, para ampliar el período de gobierno de dos a cinco
años, es una aberración jurídica y política. Las reglas del juego son muy importantes
para que una democracia este sana y plena. Alterar de manera unilateral esas reglas
con el único fin de satisfacer apetitos autoritarios de poder, no abonan ni ayuda a tener
un Estado democrático de derecho.
Esa reforma no tiene sustento y debe rechazarse. La Suprema Corte de Justicia de la
Nación, debe ser tajante y no abrir la puerta para que los gobernantes se queden más
tiempo del período electo. No podemos permitir de ninguna manera que Baja California
pase de la democracia a la antidemocracia, porque de lo local la tentación puede pasar
a lo nacional.
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DIARIO EXCELSIOR
 ENGAÑO MORTAL
Espectacular vuelco en el caso Norberto Ronquillo. Hoy sabemos que Yuri, su supuesta novia, la que
lloraba ante las cámaras, la que escribió una carta en la que decía que “viviría por los dos”, es quien
presumiblemente lo puso para que lo secuestraran.
¿El móvil? Lo de siempre: dinero; 700 mil pesos que querían cobrar de rescate. Lo sabemos por
fuentes vinculadas con la investigación. Los familiares pagaron una parte de ese dinero: 450 mil
pesos. Aun así lo asesinaron. Murió asfixiado. Ya estaba todo listo para su captura, pero alguien filtró
la “primicia” a los medios, derivada de las confesiones de sus cómplices, y la joven mujer se esfumó.
“Está escondida bajo las piedras”, aseguran las citadas fuentes.
La fuga de información se la adjudican los investigadores al Ministerio Público. Hay molestia, enojo,
frustración. La investigación se retrasa y son ellos, los policías de investigación, los que quedan mal
ante la sociedad. Ya capturaron a cuatro de los seis plagiarios, pero de ella ni rastro.
Yuri es una muchacha de origen humilde. Vivía en Tláhuac. Tiene 22 años. Sólo estuvo un semestre
en la Universidad del Pedregal, donde Norberto estudiaba Mercadotecnia Internacional. Fue en 2016.
Su papel en el caso se esclareció luego de la captura del chofer del Uber donde subieron a Norberto,
el pasado 4 de julio, para terminar matándolo y arrojándolo en un paraje de Xochimilco. Sus
cómplices, unas fichitas: El Oso, El Ovni o El Puebla, Oscar “N” y otros.
La presión por resolver el caso llevó a los errores. La procuradora capitalina, Ernestina Godoy, llegó a
declarar que Norberto tenía una deuda de 700 mil pesos que pidió para un “negocio”. La madre del
estudiante preguntó a los investigadores si lo anterior era cierto. La respuesta es que no fue un
asunto de deuda.
* Se encerraron en el Palacio Municipal de Rosarito para validar en lo oscurito su atraco a la voluntad
popular.
Una sesión extraordinaria del Congreso local para prolongar de dos a cinco años el mandato de
Jaime Bonilla, elegido por dos. En la agenda se incluyó el tema de relevar a la panista Eva María
Vázquez de la presidencia de la Jucopo. Esta diputada fue una de las tres que votó en contra de la
ampliación del mandato. En su lugar pondrían a Claudia Josefina Agatón, aliada de Bonilla, de
acuerdo con la convocatoria.
Hablamos de los llamados “diputados golpistas” que avalaron el Decreto 112, tras la reforma la
Constitución local para consumar la inadmisible burla a los electores.
No lo pudieron hacer en la sede del Congreso. La ciudadanía no lo permitió. La reunión, a la que
asistieron sólo 16 de los 22 diputados locales, se realizó a puerta cerrada ayer en el Palacio
Municipal de Rosarito. Sacaron a todos los empleados, incluso los de limpia. Ni medios ni
observadores.
La diputada Eva María Vázquez dio la voz de alerta.
En el vehículo que la transportaba a Rosarito grabó un video que subió a redes en el que alertó sobre
el atropello.
Y sí, al final prevaleció entre la mayoría de los diputados locales el espíritu de Porfirio Díaz sobre el de
Madero.
* Dicen los expertos del Grupo Eurasia que sólo hay un 35% de posibilidades de que el T-MEC
(UMSCA, por sus siglas en inglés) se ratifique en Estados Unidos. Vaticina, sin embargo, que el
TLCAN prevalecerá. Su reporte señala: “Las políticas partidistas, las dinámicas electorales y un
cronograma ajustado, probablemente evitarán la aprobación del acuerdo. Trump continuará usando
al USMCA como un tema electoral y podría amenazar con retirarse del TLCAN, su antecesor, lo que
generaría incertidumbre en la relación comercial.
“Pero es poco probable que la amenaza se materialice debido a los costos políticos y económicos
que conllevaría, así como a los desafíos legales que traería la retirada. Es probable que el statu quo
prevalezca y que el acuerdo comercial actual se mantenga a pesar de la incertidumbre”.

COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
LA ANGUSTIA DE ANDRÉS MANUEL
Mucho se ha escrito en estos primeros ocho meses de gobierno de Andrés Manuel López Obrador de
la prisa que lo embarga, de la velocidad con que arrancó los cambios de la Cuarta Transformación,
de las giras ininterrumpidas semana con semana, de la falta de descanso, de los trompicones que
han dado sus colaboradores precisamente por ese apuro. 
¿Por qué las prisas?, nos hemos preguntado unos y otros en múltiples ocasiones. 
Bueno, ayer en la Mañanera el Presidente dio una de las explicaciones más amplias al respecto. Y la
inició con una frase que bien podría resumir el todo de su actitud: -Mi angustia, mi ansia, es el
tiempo…, porque no me voy a reelegir. 
Son seis años, recordó. Aunque en su caso, ni eso, pues su gestión termina a finales de septiembre
del 2024 (no en noviembre, como sucedía hasta el sexenio pasado pues hubo un cambio en la ley
para acortar el periodo de entrega), dejando su periodo en cinco años y diez meses. El hecho es que
tiene que apurarse: “La transformación –dijo- requiere establecer las bases. Eso es lo que quiero
dejar listo este mismo año”.
 ¿Cuáles son esas “bases” de la 4T a las que se refiere López Obrador? 
Las enumeró: El no robar, el destinar el presupuesto a quienes más lo necesitan, acabar con la
corrupción, acabar con la impunidad, establecer un auténtico Estado de Derecho, que haya bienestar,
que haya crecimiento, empleo, y comenzar a serenar al país, enfrentando la inseguridad y la
violencia. 



De todo esto, insistió, “este año las bases…, y fortalecer ese programa en cinco años”. -¿Por qué el
tiempo?-, se preguntó a sí mismo. -Porque el Tren Maya lo tenemos que terminar en tres años, la
refinería en tres años, la modernización de las seis refinerías, a más tardar tres años; el desarrollo
del Istmo con los dos puertos, el ferrocarril…, todas esas obras, tres años. El aeropuerto de Santa
Lucía, dos años y medio-, respondió el propio tabasqueño. 
Todo ello sin mencionar los múltiples programas de Bienestar, además de empujar al elefante
“reumático y mañoso” de la Administración Pública. 
En suma, alegó Andrés Manuel, “tengo que estar pendiente porque si me voy de vacaciones, avanzan
‘los conservas’ en su plan de impedir que se lleve a cabo la transformación; entonces, tengo que
estar ahí pendiente en todo”. En cuanto a su salud para hacer frente a semejante actividad, contó que
ayer le hicieron su revisión médica y que está “¡al cien!”. Hasta ahí el Jefe del Ejecutivo.
Pero quienes no están en tan buenas condiciones físicas y ya están pidiendo su descanso, son
algunos miembros del equipo. Uno de ellos, según refieren en el entorno presidencial, es el
secretario de Comunicaciones Javier Jiménez Espriú, quien la próxima semana cumple 82 años de
edad.

COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
 BAJO, muy bajo cayó en Baja California la política cuando anoche, prácticamente a escondidas, el
Congreso estatal validó la reforma que les roba a sus habitantes tres años de gobierno y se los
regala al morenista Jaime Bonilla.
ES CLARO que el gobernador electo no tiene la estatura moral para rechazar el regalazo, del que él
mismo ha sido promotor. De hecho, dicen que uno de sus creadores fue su segundo de a bordo,
Amador Rodríguez Lozano, quien también estuvo detrás de la reforma que le permitió a Manuel
Velasco ser gobernador, pedir licencia, ser senador, pedir licencia y luego ser interino de su interino
en Chiapas. Hoy es de esos días en que la legalidad pierde toda legitimidad.
¡UFFF! Menos mal que un juez concedió un amparo para evitar la detención de Carlos Romero
Deschamps. Así el líder petrolero podrá acudir al inicio de la construcción de la refinería en Dos
Bocas, de cuyos trabajadores también será líder.
HOY SERÁ un día importante en la Cámara de Diputados, pues se tiene programado que la Comisión
de Salud apruebe el nuevo etiquetado para alimentos y bebidas. O, al menos, esa es la idea, pero la
realidad es que los tironeos están tan intensos que nadie puede cantar victoria todavía.
LAS EMPRESAS reconocen la crisis de salud por los casos de diabetes y sobrepeso en México, como
se lo explicó ayer por carta Jaime Zabludovsky, de ConMéxico, a la diputada Miroslava Sánchez,
presidenta de la comisión.
SIN EMBARGO, afirman que sería contraproducente crear un nuevo etiquetado cuando el actual sólo
lleva tres años funcionando. Según sus estudios, el público que realmente lee lo que se está
comiendo o bebiendo se ha incrementado... pero apenas son dos de cada 10 consumidores.
A ESO hay que sumar, dicen, que el etiquetado que ahora se quiere desechar implicó un gasto de 5
mil millones de pesos, para el diseño, producción y despliegue en casi 800 mil productos.
AYER el Presidente se reunió con los banqueros de México y, según contó, le dijeron que están
"dispuestos" a otorgar créditos hasta por 500 mil millones de pesos. Ahora ya nada más falta que el
gobierno les dé certeza jurídica, que no les cambie las reglas del juego en cada mañanera, que las
decisiones técnicas no sean políticas, que se gobierne con la realidad y no con otros datos, que haya
licitaciones transparentes y no dedazos millonarios; y si no es mucho pedir, que el propio mandatario
acepte que sus críticos no son necesariamente sus adversarios.

COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
ABARATAMIENTO LESIVO DEL CONEVAL
El despido del secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval), Gonzalo Hernández Licona, fue decidido hace dos meses, reveló ayer Andrés
Manuel López Obrador, lo que encaja en el hecho de que las instituciones independientes del Estado
no son precisamente del agrado presidencial.
Así pues, el artículo que todavía en el cargo publicó hace pocos días (Animal Político del 18 de julio)
acerca de los devastadores efectos de recortes presupuestales al Coneval no fue el motivo, pero tal
vez la nota que derramó el vaso para correr a quien durante casi 14 años realizó un trabajo
irreprochable en el organismo del que fue cofundador.
Tampoco puede ser causa el informe que está por conocerse, ya que corresponderá al último año de
gestión peñanietista. 
La pobreza franciscana en que se viene despeñando la “austeridad republicana” tiene sentido en
muchas instancias y acciones de gobierno, pero no en áreas tan sensibles como la política social y
su evaluación en un México atestado de pobres.
Hernández Licona es licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México y tiene
una maestría en tal materia por la Universidad de Essex y un doctorado por la de Oxford. En 2015
obtuvo el premio GPSA Award for leadership in Social Accountability en Washington por sus
contribuciones y las del Coneval a la medición transparente de la pobreza y la evaluación de
programas sociales, concedido por la Alianza Global para la Auditoría Social que patrocina el Banco
Mundial, y ha obtenido muchos otros reconocimientos. Lo suyo lo suyo son los temas de
microeconomía, economía laboral, medidas de desigualdad y pobreza, desarrollo económico y



evaluación de programas sociales. Como director de Evaluación y Monitoreo de la Secretaría de
Desarrollo Social (2002-2005), fue pionero en el diseño de un sistema de evaluación y monitoreo al
interior del gobierno federal.
Lejos de ser sano, el desdén oficial por las entidades autónomas revela una patética inseguridad en
la fortaleza del gobierno que, por popular que sea, le disgusta ser evaluado en su abanico de
acciones. Así lo constatan sus recurrentes descalificaciones a sentencias del Poder Judicial, a
recomendaciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a la independencia de la
Comisión Reguladora de Energía, los pronósticos del Banco de México, algunos criterios del Instituto
Nacional Electoral y la Comisión Federal de Competencia; a las calificadoras internacionales o, como
ayer también se vio, al Fondo Monetario Internacional (a pesar de que hace menos de dos meses el
Presidente celebró su reunión de una hora con la entonces presidenta del mismo, Christine
Lagarde).
No querer saber lo que de uno ven los otros puede, sí, acarrear ahorros. Es tan barato como lo que
puede costar un republicano espejo…

COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
 DE LA NEGACIÓN AL REPROCHE
La estadística vale madre hasta que te toca. Florestán
El Fondo Monetario Internacional (FMI) hizo ayer una revisión a la baja del crecimiento económico
mundial y en el caso de México lo redujo para este año de 1.6 a .9 por ciento, en línea con la mayoría
de los analistas nacionales e internacionales.
En ese escenario mundial, a nadie debe sorprender este ajuste del FMI cuando en lo interno no se
ven condiciones para el crecimiento con la contracción de la inversión pública y privada y la
incertidumbre derivada de la cancelación del aeropuerto de Texcoco y otras decisiones de políticas
públicas del nuevo gobierno.
Lo preocupante en la revisión a la baja del FMI, que es el quinto recorte en línea, es la carga que
sumada a los factores mundiales da a las decisiones internas que resume en un común
denominador: la incertidumbre.
Ayer, al hablar de esto, el presidente López Obrador reprochó la complicidad del FMI por su promoción
y apoyo a las políticas neoliberales, lo que no sé si haya tratado con Christine Lagarde, directora-
gerente del FMI, en su reciente encuentro en Palacio Nacional, el 29 de mayo.
Pero al revisar los comunicados oficiales no se aprecia ningún reclamo, al contrario, fue un encuentro
más que cordial y una extraordinaria señal a los mercados.
Pero eso fue a finales de mayo. Ayer, ya vino el reclamo, el reproche, el rechazo a su recorte y el
emplazamiento al FMI a ofrecer disculpas al pueblo de México por su complicidad y apoyo a la
corrupción del periodo neoliberal.
Entiendo una parte de lo que dice López Obrador cuando confunden crecimiento con desarrollo, que
no son  sinónimos y oculta los contrastes del bienestar, pero también veo el peso de la calificación de
estos organismos, que nadie puede desdeñar ni con el mejor de los discursos, a veces, ni con la
mejor de las razones, aunque no sea el caso.
RETALES
1. PATRAÑA. El Congreso de Baja California sesionó ayer en el clandestinaje de Playas de Rosarito
para aprobar que el gobierno de Jaime Bonilla se amplíe de dos a cinco años, lo que es un golpe de
Estado a la Constitución General de los Estados Unidos Mexicanos. Hoy, sí, el presidente López
Obrador deberá fijar postura clara sobre este acto de inconstitucionalidad;
2. ASALTO. Contrario a lo que se informó, Angélica Rivera sí estaba en su casa, y acompañada de su
hija menor, durante el asalto la noche del viernes pasado. Las salvaron la escolta que tuvo un
intercambio a tiros con los ladrones de los que detuvieron a cuatro, dos heridos, y tres escaparon; y
3. SALUD. El presidente López Obrador reveló ayer que el lunes por la mañana le hicieron su revisión
médica y que está al cien. Algún día será esencial conocer el estado de salud de los candidatos
presidenciales y que no sea al final cuando se conozca, y parcialmente, la salud de aquellos
enfermos que nos gobernaron.

COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
 
QUE no obstante sus diferencias a propósito de la presidencia de la Mesa Directiva y la coordinación
de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal y Martí Batres bajaron el tono y, en cambio,
salieron en defensa de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, sobre quien no amaina
la lluvia de especies que la ponen fuera de Bucareli. Según el zacatecano, no hay razón para pensar
en un cambio y la ministra en retiro estará en la dependencia durante un “periodo prolongado”,
atajando así versiones que lo ven como relevo, mientras que el presidente cameral observó que la
funcionaria ha tenido un trato diligente, atento y constante con el Legislativo y “juega un papel muy
importante en el proceso de gobernabilidad democrática”. 
QUE varios banqueros asistentes a la reunión con Andrés Manuel López Obrador se dijeron
“gratamente asombrados” por los positivos mensajes sobre la banca y su desempeño en el país,
además de que salieron con la confianza de que el nuevo Tratado de Libre Comercio con Estados
Unidos y Canadá se aprobará en septiembre. PUBLICIDAD En el encuentro, los directores y
representantes de 42 instituciones financieras nacionales y extranjeras quedaron conformes con “la



congruencia” en relación con la política económica y social del gobierno federal. 
QUE el Presidente se dio tiempo ayer en su mañanera para reconocer el trabajo de algunos
reporteros que lo han acompañado en sus giras desde 2006, como Sara Pablo, de Radio Fórmula, e
hizo especial mención de Heliodoro Cárdenas, coordinador de Información de Grupo MILENIO, de
quien recordó que sobrevivió a una “machincuepa”, es decir, a un accidente automovilístico, durante
un trayecto de Poza Rica a Necaxa. En realidad nuestro compañero, quien siguió cada paso del
entonces líder opositor durante cinco años, sufrió dos percances en esas coberturas, uno la
volcadura de la camioneta en que viajaba el equipo de seguridad con dos periodistas, y otro cuando
el vehículo se fue a un barranco. “Y a Helio no le pasó nada, ahí está, afortunadamente”, expresó
AMLO. 

COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
86 AÑOS Y CONTANDO
Porfirio Muñoz Ledo es el diputado con mayor cartel en la presente Legislatura.
Sus claridosas declaraciones suelen obtener espacio en las primeras planas y los columnistas lo
consideran referente obligado.
Esto a pesar de que ya tiene 86 años. Anda en la política desde chamaco en la Facultad de Derecho
de la UNAM y seguirá en ella, en la política, hasta el último día.
Su imán consiste en que su carrera política está consolidada. No depende de que el Presidente lo
quiera premiar si se porta bien. De hecho, disfruta ser la voz disonante, la que no se suma al coro.
Ayer sus compañeros, no sólo de Morena sino de otros partidos, le cantaron “Las Mañanitas” y le
llevaron pastel. Incluso algunos reporteros deschayotados cantaron en voz baja.
La cola de las disculpas
La luna de miel entre el Fondo Monetario Internacional y la 4T duró lo que al pobre la alegría.
Hace un par de meses, Andrés Manuel y Chistine intercambiaron lisonjas y sonrisas durante una
reunión en Palacio Nacional.
López Obrador habló entonces de una nueva relación cordial con el FMI y Lagarde lo felicitó por
buscar un desarrollo inclusivo.
Pero ayer las sonrisas se transformaron en ceños fruncidos y gruñidos. El FMI bajó la proyección de
crecimiento para el país y el Presidente lo tomó mal. Dijo que el Fondo no tiene autoridad moral y le
exigió disculpas.
Así las cosas, El FMI está en la cola de las disculpas donde también están el Financial Times y el Rey
de España, más los que se acumulen.
Hasta septiembre
Y a todo esto, nos quedamos a la mitad de camino entre la “mal llamada” reforma educativa del
pasado gobierno y la “verdadera” reforma educativa de la 4T.
Cuando parecía que ya estaba todo planchado para la aprobación en un periodo extraordinario de las
leyes secundarias de la reforma, hubo cambio de señales.
Ahora, si las cosas salen bien, se discutirán y votarán a partir de septiembre, cuando arranque el
periodo ordinario.
El obstáculo tiene que ver con la facultad que se dará a la comunidad escolar de llevar a cabo sus
proyectos de construcción, aunque ha quedado claro que, sin asesoría profesional, pueden ocasionar
daños letales.
Se negocian cambios para en la ley quede estipulado que maestros y padres de familia recibirán
asesoría técnica.
Manita de gato
El exprocurador de justicia capitalino, Edmundo Garrido, y el director de Estadística Criminal de la
ciudad, maquillaron las cifras de índice delictivo en la pasada administración, la de Miguel Mancera.
Eso sostiene al menos el equipo de la nueva procuradora Ernestina Godoy, que ya tiene lista la
carpeta de investigación.
Lo que buscaban con la manita de gato era difundir éxitos en materia de seguridad que no existieron y
poner la vara muy alta para el nuevo gobierno.
La procuradora Godoy no cayó en el garlito y ahora los exfuncionarios y su jefe están en serios
aprietos.

FINANCIERO: AMARRES
/ EL DEBATE DE LOS MEDIOS /
JORGE CASTAÑEDA (PP-42)

ECONOMISTA: CONVICCIONES
/ ESTRELLITA EN LA FRENTE
 / RUBÉN AGUILAR (PP-53)

REFORMA: JAQUE MATE
/ SIN AUTÓNOMOS /
SERGIO SARMIENTO (P.8)

EXCÉLSIOR: DE NATURALEZA POLÍTICA

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKv8AdQfI/XncvFe@@svB5A4JrfvB/EzfT/0ZzA9tUlSM8o6oxYUHskF5RL0NGSEs17A==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKv8AdQfI/XncvFe@@svB5A4IjsfLbQrNJZI4eigXzQqm1cDg57wUyH4bpyzZZ5hP@@TQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc395d-2680c14.pdf


/ APUESTA MUÑOZ LEDO SU RESTO...
 / ENRIQUE ARANDA (P.16)

FINANCIERO: USO DE RAZÓN
/ TRIUNFALISMO QUE AVERGÜENZA /
PABLO HIRIART (P.36)

FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL
/ HEZBOLÁ EN MÉXICO /
RAYMUNDO RIVA PALACIO (PP-38)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.23)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.11)

ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.66-67)

FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.35)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)
o   

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO
AUTYOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ
§ Mayores de 18 años se sientes inseguros de vivir en Ecatepec, Naucalpan, Atizapán de
Zaragoza 
§ Encuesta de INEGI estableció que 73.9 % de la población mayor de edad, vive con miedo 
§ Otro llamado de atención al GEM y autoridades municipales 
§ Plantea GPPAN endurecer penas en diversos delitos, por ejemplo feminicidio
§ Propone Sámano descuentos en transporte a personas con discapacidad 
§ Más dinero para gasto social y reducción a partidos políticos: MORENA
La semana anterior se dieron a conocer los resultados del último levantamiento de la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), realizada por el INEGI en la primera quincena de
junio de 2019, durante ese mes 73.9 por ciento de la población de 18 años y más consideró que vivir
en su ciudad es inseguro; del estado de México se entienden como graves los casos de Ecatepec,
Naucalpan, Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán, Chimalhuacán, Tlalnepantla, entre otros.
El 5 de Julio pasado se comentó en este espacio la encuesta elaborada por la empresa “Massive
Caller”, sobre la percepción de inseguridad en los 100 municipios más importantes del país, del
estado de México los peores resultados los obtuvieron demarcaciones ubicadas en la zona
metropolitana y oriente del Valle de México, la mayoría gobernada por el Movimiento de Regeneración
Nacional (MORENA).
Ante ello, sectores identificados con los gobiernos en turno descalificación los números, sin embargo
coinciden con los que presentó el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI),
circunstancia que lejos de incomodar, debe obligar a las autoridades en turno a analizar la situación
con seriedad, no solo en las comunas, sino al interior del Gobierno del Estado de México, pues no se
puede olvidar que Alfredo del Mazo Maza comprometió hacer de esta, una de las entidades más
seguras del país.

http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3d02-2682582.pdf
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKv8AdQfI/XncvFe@@svB5A4I7z/RAgQKzNbzdFv00WKRNiZiJS0MyZ04c3Awg/ykamA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc36f2-268036a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3b81-2681176.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3ce3-268260b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3985-2681921.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3611-26801a3.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3646-2680222.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc3bcd-2682005.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc381d-2680bbb.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc394c-26818ed.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc37d0-26804e4.pdf
http://www.especialistas.com.mx/diputadospan/rutapdfs.aspx?pfecha=20190724&t=0&ptestigo=cc371f-2680388.pdf


Durante 2019, el INE presentó una Encuesta sobe la Percepción de Inseguridad Pública en el mes de
Marzo, y el 17 de Julio pasado dio a conocer la correspondiente a Junio, los datos establecen que en
general es muy alta la población que no se siente segura en el municipio que habita (73.9 por ciento);
por si fuera poco, en 34.9 por ciento de los hogares se cuenta con al menos una víctima de robo o
extorsión durante el primer semestre.
Las ciudades con mayor porcentaje de hogares con al menos una víctima fueron: Atizapán de
Zaragoza, Chimalhuacán, León de los Aldama, Cuautitlán y Ecatepec de Morelos, con 62.7, 59.5, 58.3,
54.9 y 54.4%, respectivamente.
Atizapán de Zaragoza es gobernado por Ruth Olvera Nieto (MORENA); Chimalhuacán, por Jesús
Tolentino Román Bojorquez (dirigente Antorchista) y Ecatepec, por Fernando Vilchis (MORENA).
Del 100 por ciento de los habitantes mayores de 18 años, 97.4 por ciento de los colonos de Ecatepec
tienen la percepción de que su municipio no es seguro para vivir, mientras que en Marzo este
sentimiento lo compartía el 92 por ciento. 
Posteriormente sigue Naucalpan, gobernado por Patricia Durán Reveles, donde el incremento fue
mayor, pues de un 88.6 por ciento registrado en Marzo, pasó al 94 por ciento. En Toluca, el porcentaje
fue de 86 por ciento, en tanto que en Tlalnepantla, es de 87.5 por ciento.
En Chimaulhuacán y Atizapán de Zaragoza los porcentajes son de 78.2 y 78.8 por ciento,
respectivamente, mientras que en Nezahualcóyotl, 76.6 por ciento no se siente seguros.
En lo referente a la percepción de inseguridad en espacios físicos específicos, en Junio de 2019, 82.1
por ciento de la población manifestó sentirse insegura en los cajeros automáticos localizados en la
vía pública, 74.5 por ciento en el transporte público, 69 por ciento en el banco y 65 por ciento en las
calles que habitualmente utiliza.
Estamos por entrara al mes de octavo mes del año, Agosto, por lo que no se observa cómo podrán
abatir las cifras las autoridades en turno. Lamentable.
Atajos 
Por la derecha: Ante el tema de inseguridad que se enfrenta, el coordinador de los diputados locales
del Partido Acción Nacional (PAN) en la LX Legislatura, Anuar Azar Figueroa, reprochó el crecimiento
de este rubro en el ultimo año, sobre todo en el tema de feminicidios por lo que presentó una
iniciativa para reformar el Código Penal en materia de seguridad pública.
El legislador expuso que en la entidad durante el primer semestre de este año se reportaron 159 mil
635 delitos, ubicando a la entidad en primer lugar a nivel nacional, respecto del mismo periodo del
año anterior.
Añadió que la incidencia delictiva creció en 27 mil 231 casos; en cuanto a los feminicidios se
registraron 42 en la entidad, 5 casos más que en los primeros seis meses del año pasado, mientras
que el robo a casa habitación paso de 3 mil 486 a 4 mil 114, es decir aumentaron 628 casos.
“Es necesario aceptar que los resultados que hay, no son los deseados, ni los esperados; reconocer
que siguen siendo insuficientes a la luz de la demanda ciudadana y que es preciso plantear
soluciones urgentes”.
Anuar Azar precisó que “es imprescindible que el Código Penal del Estado de México establezca un
catálogo detallado de los delitos graves concentrados en el artículo 9, a fin de que quede armonizado
con la Constitución, adicionando los artículos de feminicidio, el de fraude, los delitos por hechos de
corrupción y el robo a casa habitación de igual forma el de enriquecimiento ilícito y el de abuso de
autoridad para considerarlos como delitos graves”.
 
Por el centro: El diputado Miguel Sámano Peralta, coordinador del Partido Revolucionario Institucional
(PRI) en la LX Legislatura, presentó una iniciativa para establecer descuentos en el transporte
público, a beneficio de las personas con discapacidad. 
En tribuna, durante la sesión plenaria del Tercer Periodo Ordinario de Sesiones, el legislador, dijo
que, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), después de la
alimentación, el transporte constituye el segundo rubro en el que más gastan las familias mexicanas
y que éste, representa un eje fundamental para el impulso del desarrollo social y económico. 
Destacó que como representantes populares están obligados a fomentar un entorno que asegure el
cumplimiento de los derechos ciudadanos y permitan su observancia, sobre todo en respaldo a los
sectores más vulnerables.
 
Por la izquierda: En la misma sesión de la Cámara de Diputados mexiquense, el partido MORENA
presentó una propuesta que resulta un golpe importante para los institutos políticos, pues se trata de
la reducción del financiamiento público, que ha formado parte de la bandera del presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador.
De acuerdo con los diputados Beatriz García Villegas, Gerardo Ulloa Pérez y Faustino de la Cruz
Pérez, existe discrepancia entre el recurso económico que se destina a los partidos políticos por
concepto de financiamiento público y el gasto destinado al rubro social, por ello precisamente
presentaron una iniciativa para reducir ese financiamiento hasta en 50 por ciento. 
Beatriz García apuntó que casi ocho millones de mexiquenses viven en situación de pobreza,
mientras que los 10 partidos políticos con registro recibieron en 2018, sólo por concepto de
actividades permanentes más de 15 millones de pesos.
La legisladora recordó que en 2018 el presupuesto destinado a los organismos electorales alanzó
casi 3 mil millones de pesos, de los cuales casi 950 se entregaron a los partidos. 
Remitida a las comisiones Electoral y de Desarrollo Democrático, de Finanzas Públicas y de
Planeación y Gasto Público, la propuesta consigna que, de aprobarse tal reducción, el recurso
liberado se destinaría a educación, cultura y deporte, pero especialmente al Consejo Mexiquense de
Ciencia y Tecnología.



COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que el Secretario de Salud mexiquense volvió a acertar. El programa anunciado hace unos días por el
gobernador Alfredo del Mazo, no es más que una respuesta del titular de salud estatal, quien siempre
ha apostado por la prevención. Finanzas fuertes con salud es una iniciativa de Gabriel O’Shea, quien
luego de su paso por Salud Federal, logra implementar las políticas públicas en favor de los
desfavorecidos.

El mandatario mexiquense le tiene confianza y públicamente pidió trabajo en unidad. Ese es el
camino para favorecer a los que menos tienen. Te lo digo a ti para que lo escuches tú.

 Que hablando de confianza, recientemente el gobernador se reunió con el diputado federal, Ricardo
Aguilar, en donde se plantearon diversos temas torales para la política mexiquense. Cabe mencionar
las aspiraciones del Legislador para asumir la presidencia del CDE del PRI en octubre próximo,
cargo que ya ocupó y quien tiene un amplio reconocimiento de la militancia por haber recuperado y
posicionado al tricolor en el mapa electoral de la entidad durante su presidencia.

Que el PAN mexiquense planea cambiar de sede la próxima asamblea estatal para la renovación y
elección de consejeros electorales que en primera instancia se pretendía realizar en Huixquilucan y
que ahora, en su logística, tiene en la mira llevarla a cabo en Naucalpan. Muchos dicen que la
intensión del partido blanquiazul es provocar expectativa para recuperar los activos que perdieron en
el municipio actualmente gobernado por la ahora morenista Patricia Durán Reveles.

Que la propuesta del grupo parlamentario de Morena en la 60 legislatura para reducir 50 por ciento
las prerrogativas a los partidos políticos en el presupuesto del próximo año puso a temblar a más de
uno derivado de sus últimos resultados en las urnas como es el caso del Partido de la Revolución
Democrática que, como es bien conocido, su fuerza política es mínima

Que por cierto la nueva directiva estatal del Sol Azteca pasa sin pena ni gloria ante la coyuntura política
mexiquense, con nuevos retos pero con las mismas prácticas: el pleito entre tribus. Parece que “todo
lo que huela” a la pasada administración estatal se encuentra en una lista negra que solo con la
mano del “Bautista” podrá salir de esa “tan deshonrada” posición.

COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MÉXICO
AUTOR LUIS NOVELO
Notarios
Luego de que se diera a conocer la ratificación de los notarios designados desde tiempos del
gobernador Eruviel Ávila Villegas, el diputado Maurilio Hernández fue entrevistado antes de que
iniciara la sesión de la LX Legislatura sobre el tema. Señaló que, aunque hasta el momento no hay
nada ilegal, aunque eso no quiere decir que estén de acuerdo y analizarán el marco jurídico para
evitar el uso discrecional de estas designaciones, es decir el amiguismo; dichas reformas tendrán
que estar listas para el siguiente periodo de sesiones, aseguró el legislador.  Y es que el pago de
favores políticos es evidente en estas designaciones, pero como dice el morenista Maurilio
Hernández, aparentemente todo es legal hasta el momento, aunque hay abogados que se han
quejado de que los notarios designados incumplen con la ley y recurrirán al amparo…Los diputados
de Morena Beatriz García Villegas, Gerardo Ulloa Pérez y Faustino de la Cruz Pérez, presentaron una
interesante iniciativa para reducir hasta en un 50 por ciento el financiamiento a los partidos políticos,
ya que consideran que existe una discrepancia entre el recurso económico que se destina a los
partidos políticos por concepto de financiamiento público y el gasto destinado al rubro social. Es decir,
partidos ricos y pueblo pobre. De hecho, la diputada Beatriz García comentó que casi ocho millones
de mexiquenses viven en situación de pobreza, mientras que los 10 partidos políticos con registro
recibieron en 2018, sólo por concepto de actividades permanentes más de 15 millones de pesos…La
diputada Brenda Escamilla, presentó la iniciativa del seguro contra baches, que de manera oficial
es Seguro de Movilidad de Hechos Viales, que contempla la asignación de los recursos necesarios
para la contratación de un seguro de daños materiales, como se establece en la Ley de Movilidad del
Estado de México y la Secretaría de Movilidad asignará el mecanismo de contratación del seguro de
daños materiales por hechos viales. Este tema se fue a Comisiones...Los morenistas Rosendo Marín
e Hilario García, Ana Yurixi Leyva y otros líderes sociales, aglutinados en el Frente de
Lucha Anticorrupción en Edomex, pidieron al diputado al diputado Maurilio Hernández, que la LX
Legislatura que llame a comparecer al gobernador Alfredo del Mazo, por el tema de los euros de
Andorra. 
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